



Aperçu de la Consultation d'automne 2023

Liste des ateliers

- le 16 juin, 2023
-

A. Protection Outremer et réinstallation (POR)

- **L'équité dans la réponse aux situations d'urgence : comment transformer l'attention du public en soutien plus large aux réfugiés?**

Le grand public est devenu de plus en plus conscient des déplacements forcés, ce qui a incité plus de personnes à réagir et à pousser le gouvernement canadien à consacrer des ressources importantes à la réinstallation et à d'autres mesures. Même si cela est une bonne chose, ceci peut donner l'impression que des ressources de soutien à d'autres situations, souvent prolongées, de personnes déplacées de force sont détournées. Que signifie le fait de prendre au sérieux ces situations dramatiques qui exigent l'attention du public, tout en s'assurant que d'autres situations qui n'attirent pas l'attention du public et des ressources adéquates obtiennent aussi une réponse significative ? Comment pouvons-nous défendre efficacement la cause de l'équité dans l'accès aux solutions durables dans un monde où les déplacements forcés sont en hausse?

- **Réinstallation 101 : les principes fondamentaux de la réinstallation des réfugiés au Canada**

Le Canada est un leader mondial en réinstallation et le public a, plus que dans tout autre pays, la possibilité de participer directement aux processus d'installation et de sélection. Cependant, cet engagement peut être extrêmement compliqué puisque s'impliquer et rester actif dans un domaine en constante évolution constituent des défis. Cet atelier fournira des informations de base sur la réinstallation au Canada et abordera certains enjeux actuels ainsi que des questions de défense des droits.

- **Décennie internationale des personnes d'ascendance africaine : le colonialisme et les déplacements forcés**

Les Nations Unies ont déclaré que la décennie de 2015 à 2024 est la **Décennie internationale des personnes d'ascendance africaine** (en anglais). Pour souligner ceci, le Réseau des réfugiés africains (ARN pour African Refugee Network) et le groupe de travail sur La Protection outremer

et la Réinstallation s'associent pour aborder le colonialisme. Cela s'inscrit dans le cadre de leur engagement constant qui vise à examiner les causes fondamentales de migrations forcées. Le colonialisme a des racines profondes à plusieurs endroits dans le monde et certainement en Afrique. Alors que le colonialisme a eu de nombreux effets négatifs au cours des siècles, il a certainement contribué au phénomène de migrations forcées, tant à l'intérieur qu'à l'extérieur du continent africain. Nous voulons examiner les effets que le colonialisme a eus sur les migrations forcées d'Africains et sur les façons dont le colonialisme perdure aujourd'hui, et explorer les manières dont nous pouvons aborder les effets du colonialisme.

B. Protection au Canada (PC)

- **Plus qu'un toit au-dessus de leur tête : le besoin vital de soutien global pour les demandeurs d'asile nouvellement arrivés**

Plusieurs demandeurs d'asile nouvellement arrivés ne bénéficient pas d'un hébergement et d'un soutien adéquats lors de leur arrivée au Canada. Par conséquent, ils sont exposés au risque d'échouer à l'audience de leur demande d'asile et/ou de ne pas pouvoir s'épanouir au Canada s'ils ne reçoivent pas les mesures de soutien à l'établissement dont ils ont besoin de la part d'organisations qui ont l'expertise nécessaire pour naviguer dans le processus de demande d'asile (par exemple, avoir de l'aide juridique, trouver un avocat, déposer une demande, se préparer à l'audience, demander de l'aide sociale, obtenir un permis de travail, trouver un emploi, rechercher du logement à plus long-terme, etc.). Cet atelier soulignera les modèles efficaces et les meilleures pratiques d'organisations qui fournissent de l'hébergement et du soutien global pour les demandeurs d'asile nouvellement arrivés, en plus d'aborder les façons dont ceux-ci peuvent être étendus dans l'ensemble du pays.

- **Déstabiliser nos frontières : l'expansion du projet colonial de l'Entente sur les tiers pays sûrs et du Canada**

(Peut inclure tout aspect pertinent à la suite du jugement de la Cour suprême).

Les effets de l'expansion de mars 2023 de l'Entente sur les tiers pays sûrs sur les demandeurs d'asile, ainsi que les manières dont nous voyons sa mise en œuvre en pratique et dont cette politique récente perpétue une histoire inquiétante de colonialisme fondé sur des pratiques racistes et discriminatoires.

- **L'effet des avancées technologiques des systèmes gouvernementaux sur l'accès à la protection**

Au cours des dernières années, la technologie a joué un rôle de plus en plus important dans la détermination du statut de réfugié au Canada, et plus particulièrement les portails en ligne pour le traitement initial des demandes d'asile. Cet atelier abordera les conséquences de cette dépendance croissante à la technologie et explorera les meilleures pratiques pour surmonter les obstacles ainsi que des stratégies pour faire face à d'autres défis. L'objectif est de réfléchir aux implications de l'utilisation plus vaste de la technologie et à ses effets.

(Inclut des enjeux de portail, tout enjeu numérique, les audiences virtuelles à la Commission de l'immigration et du statut de réfugié du Canada).

C. Immigration et Établissement (I&É)

- **Solidarité entre les communautés : s'unir pour construire la défense des droits**

Les raisons de la migration sont complexes et sont souvent des conséquences de forces impériales et coloniales qui ont provoqué des déplacements forcés ainsi que la destruction d'habitats. De nombreux peuples autochtones sont des migrants au Canada et partagent des expériences similaires avec des communautés autochtones de l'île de la Tortue. Tout en reconnaissant les besoins spécifiques de ces communautés, cet atelier vise à explorer les problèmes communs et les stratégies systémiques de défense des droits fondées sur la solidarité et le respect mutuel.

- **Comment naviguer dans le monde des Consultants réglementés en immigration et des Conseillers réglementés en immigration pour étudiants étrangers**

La représentation en matière d'immigration canadienne pose des défis qui évoluent constamment. En 2019, la Loi sur le Collège a été adoptée et a officialisé l'organisme de réglementation des Consultants en immigration. Cet atelier est également l'occasion d'explorer les manières dont nous pouvons recueillir des informations sur des abus (en particulier à la lumière du cas d'étudiants internationaux qui sont escroqués par des consultants agréés) et les moyens que nous avons pour protéger et régulariser le secteur de l'établissement, en plus d'explorer quels sont les mécanismes de plainte disponibles pour se prémunir contre les abus.

- **Les travailleurs migrants dans des régions rurales et éloignées, l'accès à des services de base et le travail avec la communauté**

L'objectif de cet atelier est de parler de la manière dont les communautés nordiques et éloignées peuvent soutenir les travailleurs migrants. Les communautés nordiques et éloignées attirent de plus en plus de migrants grâce à des programmes tels que le Programme pilote d'immigration dans les communautés rurales et du Nord, les programmes agricoles, la filière des

étudiants étrangers et les programmes traditionnels fondés sur l'Évaluation de l'impact sur le marché du travail (EIMT).

Les travailleurs migrants ont des besoins juridiques distincts pour lesquels les fournisseurs de services des communautés nordiques et éloignées n'ont pas forcément les ressources locales adéquates qui permettraient d'y répondre. Ce manque d'accès à la représentation et aux conseils juridiques peut rendre les travailleurs déjà vulnérables encore plus vulnérables. Cela peut également signifier que les communautés perdent des travailleurs malgré le travail soutenu qu'elles avaient déployé pour les attirer.

Grâce à cet atelier, nous espérons créer un réseau de fournisseurs de services nordiques et ruraux et entamer un échange sur les moyens pour répondre aux besoins des migrants dans des endroits plus petits, qui possèdent moins de ressources.

D. Réseau des jeunes

- **Transformer nos différences en forces : le futur des jeunes nouveaux arrivants et réfugiés**

Les jeunes sont souvent sous-représentés dans les processus de prise de décision, les relations gouvernementales et le développement de politiques qui ont un effet sur les jeunes nouveaux arrivants et réfugiés. Cet atelier se concentrera sur l'intersection entre le besoin de représentation des jeunes dans l'accessibilité des services, les processus de prise de décision et la défense des droits, en les liant aux façons dont les obstacles des politiques d'immigration actuelles affecteront l'avenir des jeunes nouveaux arrivants et des générations à venir.

E. Ateliers organisés par le Comité exécutif

- **Outils pour la défense collective des droits pour les organismes locaux et les travailleurs de première ligne (atelier de formation)**

La défense collective des droits est un outil puissant pour entraîner des changements ; cependant, savoir quelles stratégies utiliser pour avoir l'effet escompté peut représenter un défi. L'atelier examinera la façon dont les organisations locales et les travailleurs de première ligne peuvent mieux collaborer pour aborder des enjeux régionaux et nationaux et partager leurs expériences et leurs stratégies. Il se concentrera également sur le rôle des consultations au CCR

et celui de l'adhésion au conseil dans la défense des droits, en particulier à la lumière de la profusion de conférences universitaires qui portent sur la migration et les réfugiés.

- **La violence fondée sur le genre (atelier avec les représentants du gouvernement)**

Le gouvernement fédéral a présenté au cours des dernières années une stratégie pour lutter contre la violence fondée sur le sexe (VFS) qui comprend des initiatives spécifiques pour plusieurs ministères et organismes fédéraux, incluant l'IRCC. Dans cet atelier, des représentants de l'IRCC, de l'ASFC et de la CISR parleront de la violence fondée sur le sexe (VFS) comme d'un terme générique qui à la fois guide et imprègne la manière dont les concepts sont appliqués dans le processus de demande d'asile.

- **Le processus de demande d'asile (atelier d'éducation publique)**

Au cours des dernières années, le processus de demande d'asile a connu des changements importants. Cet atelier éducatif explorera les développements les plus récents et offrira un espace de partage de ressources et d'informations entre les participants.

- **Lutte contre le racisme, intersectionnalité et colonialité (atelier anti-oppression)**

Conformément au thème de la consultation, cet atelier explorera les thèmes du pouvoir du collectif et de la défense du changement systémique à travers les prismes de l'antiracisme, de l'intersectionnalité et de la colonialité. Au moyen de ces outils critiques, l'atelier considèrera les façons dont la discrimination systémique dans les politiques relatives aux réfugiés et à la migration est le résultat de l'histoire de racisme et de colonialisme du Canada.

- **Approches professionnelles fondées sur les traumatismes**

Cet atelier se concentrera sur des approches et des outils pratiques pour ceux qui travaillent avec divers groupes de réfugiés ou de migrants vulnérables. Il sera axé en particulier sur la santé mentale.

F. Atelier commun (à tous les groupes de travail)

- **POR** : Élargir la définition de la famille (LGBTQI + Contexte culturel particulier).
- **I&É** : Déstabiliser la définition de la famille – implications pour les définitions familiales pour une migration différente.
- **PC** : mention d'une révision de la définition de la famille.